



Incertidumbre económica y receta electrónica en Castilla y León



El gasto farmacéutico en Castilla y León creció en el año 2014. En concreto fue un 2,69% más alto que en 2013. De este modo, pasó de los 527,1 millones de euros del 2013 a los 541,3 millones alcanzados en 2014. Las cifras observadas en lo que llevamos de ejercicio 2015 confirman de nuevo la tendencia al crecimiento.

Por lo que se refiere a las recetas facturadas, la cifra también aumentó en 2014 con respecto a 2013, aunque de manera moderada, desde 48 millones a 48,9 un crecimiento del 1,73%. El acumulado desde el 2012 sigue siendo claramente descendente, un -2,9% desde la cifra de 50,3 millones de recetas que se alcanzó ese año. El gasto medio por receta creció un 0,95% en 2014, siendo de 11,1 euros frente a los 11 del ejercicio anterior. En 2012 fue de 11,2.

Farmacias en riesgo

El 15,5% de las 1.631 farmacias que hay en Castilla y León, es decir una de cada siete, han tenido que acudir este año a las ayudas públicas para poder sobrevivir por problemas económicos de viabilidad.

Según los datos de los que dispone el Consejo de Colegios Farmacéuticos de Castilla y León (Concyl), la mayoría de las 253 farmacias que se benefician del índice corrector de los márgenes aprobado en 2012 se encuentran en zonas rurales, precisamente donde ya se produjeron los 13 cierres de establecimientos registrados a lo largo del pasado 2014.

Las farmacias que tienen comprometida su viabilidad económica no llegan a facturar 200.000 euros anuales en total, y desde el año 2012 se les aplica el índice, que permite que obtengan un incremento en el margen comercial a través de una corrección positiva en la escala de deducciones. La aplicación de este índice benefició a 363 farmacias.

El año pasado, el dato de las farmacias de Viabilidad Económica Comprometida (VEC) fue de 280 (nueve de ellas en capitales) y en 2015 ha descendido a 253. Por provincias, desde Concyl explican que durante este año se acogerán a esta norma: en Ávila, 25; en Burgos, 23; en León, 31; en Palencia, 10; en Salamanca, 50; en Segovia, 24; en Soria, 22; en Valladolid, 36; y en Zamora, 32.

Los problemas de estas farmacias, principalmente las ubicadas en las zonas rurales, pueden agravarse por la inversión que deben hacer para implantar la receta electrónica y que supone un desembolso de entre 1.500 y 2.000 euros, aunque desde el Consejo de Colegios de Farmacéuticos aumentan esta cifra hasta los 4.000 euros y posteriormente el abono de una cuota mensual que oscilará entre los 60 y los 70 euros (sin IVA).

Receta electrónica

Castilla y León es la última comunidad autónoma española que ha comenzado a implantar la receta electrónica, aunque en muchas de ellas se han quedado a medio camino en sus diferentes fases de desarrollo. Esta implantación ha llegado en un momento económico complicado. Por ello los COF ha buscado ayuda en otras instituciones como las diputaciones, que se han volcado con la medida. Las partidas irán destinadas a adquirir escáneres y lectores de tarjeta, así como a cofinanciar la compra de los equipos informáticos y conexiones necesarias.

Según los datos del Concyl, el 60% de los establecimientos ya tienen listas sus instalaciones para implantar la receta electrónica, y su objetivo es conseguir que en todos los sitios haya conexión, ya sea por ADSL, wifi o satélite, ya que están encontrando problemas en muchas áreas, y no sólo rurales.

El proyecto ha topado con las dificultades técnicas derivadas del programa informático, el Medora, que utiliza Sanidad de Castilla y León. Se trata de una aplicación creada por la propia Administración autonómica que, por lo tanto, no tiene que pagar licencias, pero que está dando muchas complicaciones a los usuarios. Superadas esas trabas y también el desarrollo de las líneas de telefonía que precisan las farmacias, ha comenzado la instalación de los llamados módulos de prescripción. El objetivo es que este verano la implantación del módulo se haya realizado en todas las farmacias de la comunidad. La siguiente fase, no menos complicada, es enganchar todos los centros de salud de Castilla y León, ya que tienen que tener conexión con las oficinas de farmacia. A partir de ahí, y ya bien entrado el verano, la receta electrónica podría empezar a ser operativa en algunos puntos de la comunidad, si bien, previamente, será necesario formar tanto a los profesionales como a los pacientes. +

Número de Oficinas de Farmacia 2014

	Total	% sobre España	% sobre CCAA
España	21.854	100,0%	
Castilla y León	1.631	7,5%	100,0%
Ávila	133	0,6%	8,1%
Burgos	202	0,9%	12,4%
León	324	1,5%	19,9%
Palencia	97	0,4%	5,9%
Salamanca	257	1,2%	15,8%
Segovia	99	0,5%	6,1%
Soria	67	0,3%	4,1%
Valladolid	286	1,3%	17,5%
Zamora	166	0,8%	10,2%

Gasto farmacéutico dispensado en Farmacia 2014

	Total (miles euros)	% sobre España	% sobre CCAA
España	14.438.000 €	100,0%	
Castilla y León	765.489 €	5,3%	100,0%
Ávila	51.046 €	0,4%	6,7%
Burgos	112.739 €	0,8%	14,7%
León	148.396 €	1,0%	19,4%
Palencia	51.430 €	0,4%	6,7%
Salamanca	105.081 €	0,7%	13,7%
Segovia	48.738 €	0,3%	6,4%
Soria	28.189 €	0,2%	3,7%
Valladolid	163.035 €	1,1%	21,3%
Zamora	56.831 €	0,4%	7,4%

Habitantes por Farmacia - media 2014

	Total	En capital	En provincia
España	2.140	1.890	2.280
Castilla y León	1.530	1.953	1.319
Ávila	1.256	2.456	992
Burgos	1.816	2.195	1.563
León	1.496	1.524	1.486
Palencia	1.728	2.056	1.507
Salamanca	1.333	1.721	1.137
Segovia	1.609	2.421	1.377
Soria	1.376	2.823	994
Valladolid	1.850	1.906	1.779
Zamora	1.117	2147	890

Venta media por Oficina de Farmacia 2014

	Total	% sobre España	% sobre CCAA
España	660.657 €	índice 100	
Castilla y León	469.338 €	-29,0	índice 100
Ávila	383.807 €	-41,9	-18,2
Burgos	558.117 €	-15,5	18,9
León	458.014 €	-30,7	-2,4
Palencia	530.214 €	-19,7	13,0
Salamanca	408.877 €	-38,1	-12,9
Segovia	492.310 €	-25,5	4,9
Soria	420.734 €	-36,3	-10,4
Valladolid	570.054 €	-13,7	21,5
Zamora	342.361 €	-48,18	-27,1

Distribución de las Oficinas de Farmacia 2014

	En capital	En provincia
España	7.855	13.999
Castilla y León	542	1.089
Ávila	24	109
Burgos	81	121
León	85	239
Palencia	39	58
Salamanca	86	171
Segovia	22	77
Soria	14	53
Valladolid	161	125
Zamora	30	136

Movimientos en Oficinas de Farmacia 2014

	Aperturas	Cierres	Traslados
España	357	63	102
Castilla y León	3	11	-
Ávila	1	2	-
Burgos	1	0	-
León	0	2	-
Palencia	0	0	-
Salamanca	0	2	-
Segovia	0	2	-
Soria	0	0	-
Valladolid	0	1	-
Zamora	1	2	-

Presupuestos sanitarios per cápita 2014-2015

	Media en Euros	Variación
España	1.258 €	4,00%
Castilla y León	1.309 €	3,31%

Sistema Nacional de Salud- SNS 2014

	Número de recetas facturadas al SNS. Miles			Gasto medio por receta facturada del SNS. Media. En euros			Gasto total a través de receta oficial del SNS. Media. En millones de euros		
	2013	2014	% Variación	2013	2014	% Variación	2013	2014	% Variación
España	859.577	868.630	1,06%	10,7 €	10,8 €	0,86%	9.183 €	9.362 €	1,95%
Castilla y León	48.044	48.874	1,73%	11,0 €	11,1 €	0,91%	527 €	541 €	2,66%

Evolución del presupuesto sanitario 2008-2015 (Millones de euros)

	2008	2009	2010	2011	2012	2013	2014	2015*
España	56.559 €	4,2%	1,3%	-3,9%	-2,2%	-5,9%	2,0%	54.128 €
Castilla y León	3.333 €	2,3%	3,2%	-1,6%	-1,6%	-5,3%	-1,4%	3.267 €

Fuentes: Ministerio de Sanidad; IMS, Consejo General de Colegios Oficiales de Farmacéuticos; INE; FEFE; Aspime; Ministerio de Hacienda; FADSP; Farmaindustria; Fenin;

Elaboración: IM Farmacias

*previsión